

Communiqué de presse  
**Réseau francophone d'éducation aux médias et à l'information**

à Paris le 5 décembre 2025

**Éducation aux médias et à l'information dans l'espace francophone : à Dakar, du 8 au 10 décembre, le REFEMI fixe ses orientations pour 2026-2028.**

**Un an après son lancement, le Réseau francophone d'éducation aux médias et à l'information (REFEMI) tient sa conférence annuelle à Dakar (Sénégal) en présence des sept organismes fondateurs et de représentants de l'OIF et de l'UNESCO. Après une première année d'activités, ils dresseront un premier bilan, envisageront l'activité future et l'élargissement du réseau à de nouveaux membres.**

Après une première année d'exercice les sept membres du REFEMI se réunissent à Dakar pour engager différentes priorités opérationnelles :

- la diffusion localisée du référentiel de compétences formateurs francophones par les organismes issus de quatre pays du réseau (Bénévoles de l'EMI en Côte d'Ivoire, CLEMI en France, Eduk-Media au Cameroun et Polaris Asso au Sénégal) ;
- l'engagement de nouveaux projets pour la période 2026-2028 qui seront orientées autour de domaines prioritaires :
  - formation des professionnels de l'EMI et partage de pratiques ;
  - collaborations dans l'organisation des semaines de la presse et de l'éducation aux médias francophones ;
  - communication et élaboration de plaidoyers ;
  - recherche de partenaires pour réaliser ces nouveaux projets ;
- l'élargissement du REFEMI à de nouveaux membres.

Initié grâce au soutien du ministère français de l'Europe et des Affaires étrangères, le référentiel de compétences en EMI pour les formateurs francophones a été conçu par quatre membres du réseau. Il est actuellement testé à Dakar par des ingénieurs de formation autour de thématiques prioritaires : désinformation en période électorale ; désinformation et ingérences numériques étrangères ; veille et production numérique ; information sportive ; développement de l'esprit critique ; haine en ligne et responsabilité numérique ; biais cognitifs et groupes marginalisés.

Depuis son lancement en 2024 à l'occasion du 19e Sommet international de la Francophonie et dans la suite de l'Appel de Villers-Cotterêts, le REFEMI a structuré son action dans une relation étroite et privilégiée avec l'Organisation internationale de la Francophonie et avec l'UNESCO.

Dans le contexte du développement des projets de coopération internationaux dans le champ de l'éducation aux médias et à l'information, le REFEMI a pour ambition de contribuer au renforcement de l'esprit critique et de la citoyenneté numérique dans l'espace francophone.

Outre l'ouverture à de nouveaux membres, le REFEMI s'attachera également à développer des partenariats avec d'autres réseaux institutionnels et opérationnels de la Francophonie, notamment ceux agissant dans les domaines des médias publics, de la

régulation ou encore de l'enseignement universitaire et des écoles supérieures de journalisme.

Les organismes membres du réseau sont :

- [Les Bénévoles de l'EMI](#) (Côte d'Ivoire)
- [Le Centre de liaison de l'enseignement et des médias](#) (CLEMI, France)
- [Le Centre québécois d'éducation aux médias et à l'information](#) (CQÉMI, Québec)
- [La Conférence intercantionale de l'instruction publique de la Suisse romande et du Tessin](#) (CIIP, Suisse)
- [Le Conseil Supérieur de l'éducation aux médias de la Fédération Wallonie-Bruxelles](#) (CSEM, Belgique)
- [EDUK-MEDIA/CREMI](#) (Cameroun)
- [Polaris association](#) (Sénégal)

**Contact presse :** Sophie Schemoul, CLEMI : [s.schemoul@clemi.fr](mailto:s.schemoul@clemi.fr) / 06 84 50 41 08